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EL PNUD ES UNA DE LAS INSTITUCIONES QUE FORMA PARTE DEL CONSEJO DE 

SEGURIDAD Y CONVIVENCIA, POR QUÉ DECIDIERON FORMAR PARTE DE ESTE 

CONSEJO 

Formamos parte de este consejo porque el tema de la seguridad y la convivencia es un 

tema fundamental para la población salvadoreña y está detrás del tema de la 

seguridad, de la convivencia, está todo lo que puede ser un problema, la soluciones de 

los temas de desarrollo también del país. Entonces es fundamental para las Naciones 

Unidas, para el PNUD de acompañar el país en los temas que atañen y los problemas 

que aquejan la población salvadoreña. 

¿CÚAL ES EL TRABAJO QUE REALIZA EL PNUD EN EL SENO DE ESTE CONSEJO? 

En el seno del consejo, nosotros conjuntamente con la Unión Europea y la OEA 

estamos trabajando como secretaria técnica proveyendo asistencia técnica cuando es 

necesaria, expertis externo o experticia especializada y  apoyando también la 

Secretaria de Gobernabilidad y Comunicaciones en lo que se refiere a la facilitación del 

consejo mismo. 

¿QUÉ SE PUEDE DESTACAR DE LAS PRMERAS PROPUESTAS SURGIDAS DE ESTE 

CONSEJO, QUÉ NOS PUEDE ADELANTA? ENTIENDO QUE HOY SE PRESENTAN YA 

EL PLAN EL SALVADOR SEGURO, QUE ES UN CONJUNTO DE PROPUESTAS 

ELABORADAS POR ESTE CONSEJO 

Son 124 acciones de las cuales tenemos algunas también prioritarias a nivel 

inmediatas que se tienen que implementar en los próximos seis meses, otras que se 

deberían implementar entre los seis meses y los dos años, otras entre los dos años y 

los cinco que son las a mediano plazo y otras de largo plazo entre los cinco años y los 

diez años. Y son todas acciones prioritarias de corto, mediano, largo plazo  y mediatas 

que plausiblemente van a tener un impacto en la  reducción de la violencia. En la 

medida de que todos los sectores y las instituciones del Estado colaboran y trabajan 

conjuntamente para abordar este problema fundamental del país. 

¿HAY RAZONES PARA SER  OPTIMISSTAS CON ESTAS PROPUESTAS QUE SURJAN 

DE ESTE CONSEJO PARA MEJORAR LA SEGURIDAD DEL PAÍS? 



El Presidente de la República oficializó el Consejo de Seguridad Ciudadana y 

Convivencia el 29 de septiembre, hoy mismo el  Consejo de Seguridad Ciudadana y 

Convivencia va estar presentando al presidente de la república y  a través del 

presidente de la república a la población salvadoreña el resultado de su trabajo. Este 

es un plan de seguridad ciudadana y convivencia, es uno, no son dos, es integral, es 

flexible y es un plan que articula no solo acciones, pero metas, recursos y 

responsabilidades alrededor de las cuales consideramos que si se va encaminar toda 

la acción, no solo del Estado, pero también de la sociedad porque hay 

responsabilidades compartidas, podemos desarrollar un esquema que va combatir y 

eliminar la violencia, pero no solo la violencia, también el miedo en este país.     

¿Y CÓMO SE ABORDA EL TEMA DE FINANCIAMIENTO EN ESTE CONSEJO? 

El financiamiento, hay ya un financiamiento del Estado, el Estado ya está financiando 

buena parte de las medidas de seguridad y justicia en este país, tenemos la 

financiación del Ministerio de Seguridad y Justicia, la financiación de todo el sistema 

de justicia, el órgano judiciario, la fiscalía, la Procuraduría de Defensa de Derechos 

Humanos, la Procuraduría de la República. Estamos hablando también de la 

financiación de medidas y de acciones de prevención a través de los Ministerios de 

Trabajo, Educación, Salud. El Estado mismo por lo menos tiene mil millones de dólares 

por año  a través del marco fiscal que está enrumbando en esto. Lo que el consejo ha 

verificado es que se necesita en un periodo de 5 años, más o menos 2 mil 100 millones 

de dólares adicionales que se pueden activar a través de fuentes varias, prestamos, 

recursos adicionales del Estado, recursos de la cooperación internacional, 

contribuciones de la población a través de contribuciones voluntarias, a mecanismos 

de financiación que pueden ser fideicomisos o esquemas de este tipo. La empresa 

privada a nivel de operaciones de responsabilidad empresarial social está gastando en 

este país, más o menos 633 millones de dólares por año, de los cuales un tercio de 

estos recursos los está enrumbando en temas de seguridad y seguridad en relación a 

prevención. Entonces aquí hay una masa crítica de recursos que puede estar activada 

y es un tema simplemente de voluntades y hacerlo.  

DENTRO DE ESTAS PROPUESTAS QUE SE HAN PRESENTADO, ENTIENDO QUE 

HAY TAMBIEN LA IDEA DE DARLE EMPLEO A 250 MIL JOVENES EN RIESGO Y 

TAMBIEN PRIORIZAR LA PRESENCIA DEL ESTADO EN 50 MUNICIPIOS DEL PAÍS 

Una de las razones, claramente hay varias causas que determinan un contexto de 

inseguridad, entre las principales tenemos el tema del empleo, el acceso a trabajos 

dignos; y del otro lado tenemos también el tema del acceso a la educación. Entonces 

un énfasis particular será estar poniendo en el impulso en los próximos cinco años, de 

250 mil nuevos empleos y trabajos dignos, decentes y esto es posible si tomamos en 



cuenta que el en promedio activar, apoyar un joven o una joven para un empleo, si hay 

una inversión en promedio de 2 mil dólares al año por joven, se puede activar un 

empleo o un acto empleo o por lo menos enrumbar el joven hacia ese objetivo, 

estamos hablando de 100 millones de dólares por año que este país, yo pienso, puede 

poner en la mesa para invertir en sus jóvenes en empleos dignos, y esto quiere decir 

que en 5 años, hablamos de 250 mil jóvenes. Es claro que esto quiere decir 

capacitación, algunos jóvenes no van estar medidas de poder obtener estos empleos, 

pero digamos, si 70, 80% de estos jóvenes van a poder auto emplearse, ponerse en 

asociación o en cooperativas y activar empresariado a nivel local, por qué no, entonces 

este es un tipo de medidas.  

Tenemos el tema de la educación, tenemos 300 mil niños, niñas, adolescentes que no 

trabajan ni estudian,  ese también va ser una focalización importante, esto requiere 

recursos, hay algunos recursos, recursos adicionales se tienen que poner en la mesa; 

hubo un Fovial, por qué no un foseguridad. Cuando se hay  voluntad se ponen 

recursos. Yo pienso que en este caso tenemos todos los sectores de la sociedad en el 

consejo que han trabajado conjuntamente y que lo han hecho de manera armónica, 

gente que tiene también perspectivas diferentes sobre cuáles pueden ser las 

soluciones; se han encontrado convergencias.  Yo considero que esta vez hay un plan 

único, integral, flexible, con metas claras, recursos necesarios identificados, 

responsabilidades, que se va territorializar en 50 municipios, pero con una atención 

también a los otros y con una focalización adentro de esos municipios, en sectores 

donde se vive vulnerabilidades y violencia. Porque en la zona por ejemplo de 

Mejicanos, no en toda la zona de Mejicanos hay violencia, entonces hay que focalizar 

también en esos municipios, en las zonas violentas donde hay que poner los recursos 

de manera clara y también la inversión en capital humano de manera clara para que 

se pueda dar la vuelta a este flagelo en este país, que es la violencia. 

ME LLAMA MUCHO LA ATENCIÓN LO QUE USTED MENCIONÓ EN ALGUNAS 

ENTREVISTAS SOBRE LA NECESIDAD DE DIALOGAR CON LOS JÓVENES EN 

RIESGO PARA EVITAR QUE CAIGAN EN LAS PANDILLAS. ¿ESTO ES MUY 

DIFERENTE A DIALOGAR CON PANDILLAS O PERSONAS QUE ESTAN AL MARGEN 

DE LA LEY? 

Hay muchos jóvenes y muchas jóvenes que están en una situación muy precaria en 

este país, que no tienen oportunidades de inserción social y laboral, esa es una 

situación desesperada. Es obligación del Estado y de la sociedad de un punto de vista 

moral de enrumbarse hacia estos jóvenes y poderles dar una oportunidad para que 

ellos puedan de manera fluida  escoger la recta vía, que es ser ciudadanos que viven 

en paz y en armonía en sus comunidades absolutamente. Sin el dialogo, no hay 

solución.   



Y no se habla solo con las personas buenas, se habla también con las personas que 

están generando los problemas, hay que hablar. El diálogo es fundamental para 

establecer soluciones y hay que hacerlos enmarcados en la ley y en el Estado de 

Derecho. 

¿QUÉ OBJETIVOS Y QUÉ METAS SE TRASA EL CONSEJO DE SEGURIDA PARA ESTE 

2015? 

Ante todo yo pienso que una de las grandes metas era de producir un consenso 

alrededor de un análisis conjunto del problema en la inseguridad, de un enfoque 

estratégico de abordaje de la problemática de la inseguridad y de la articulación y 

desarrollo de metas, medidas, acciones de plazo inmediato, corto y mediano y largo 

plazo, con la identificación de recursos disponibles, pero también de recursos que son 

necesarios de movilizar y de responsabilidades, y de articular un marco de integración 

de esfuerzos entre los sectores de la sociedad, conjuntamente con las instituciones no 

solo a nivel nacional, pero a nivel territorial; esto es lo que vamos a presentar hoy. 

Entonces la meta inmediatamente después, porque esto es no más el 10% del trabajo. 

¿QUÉ VA PASAR DESPUÉS QUE SE PRESENTEN ESTAS PROPUESTAS? 

Después la meta del consejo es de mantener la presión para el impulso de las acciones, 

de la implementación del Plan El Salvador Seguro, porque 90% del esfuerzo está en la 

implementación.   

Y LO HAN DICHO SUS FUNCIONARIOS  ES LA APUESTA DEL DIÁLOGO COMO BASE 

PARA LLEGAR A ACUERDOS. ESTÁ POR CONFORMARSE EL CONSEJO DE 

EDUCACIÓN, USTEDES  VAN ACOMPAÑAR TAMBIÉN ESTA PROPUESTA. 

Absolutamente, nosotros ya estuvimos conjuntamente con la OEA y la Unión Europea 

en el marco de nuestras funciones, Secretaría Técnica también del Consejo de 

Educación, reuniones de  este consejo, una primera  reunión que ha sido muy positiva, 

se está embozando todo el trabajo para que el Presidente  pueda estar en la medida de 

poder oficializar a través de un Decreto Gubernamental, Decreto Ejecutivo, 

establecimiento del  consejo de educación, la temática de educación es fundamental, 

es parte de la solución también del tema y de la problemática de la inseguridad pero 

además es  fundamental y es claro  que un país  económicamente competitivo con un 

capital humano bien desarrollado requiere de un sistema de educación  pujante de 

calidad y educación universal para  todos y todas 

YA TIENEN DEFINIDAS LOS TEMAS O LAS ÁRES  DE  ESTE CONSEJO DE 

EDUCACIÓN. 



Sí, mire con el Ministro de Educación de hecho hemos estado hablando exactamente 

del tema de las áreas, el Ministro de Educación ha estado  exponiendo el enfoque 

estratégico, los ejes de acción, alrededor de los cuales se debería confluir la discusión 

y el trabajo del Consejo  de Educación y están ya  siendo definidas de manera bien 

claras,  se está moviendo de manera muy rápida, me parece a mí desde mis 

perspectivas lo que he visto en  la  interacción entre los miembros del pre Consejo de 

Educación que hay consonancia entre todos los sectores alrededor de esas áreas,  

ganaderas de unos ajustes aquí , ahí, con el afán de poder abonar y mejorar  el enfoque 

estratégico pero estamos en una  buena recta y  claramente la temática de la atención 

es en el cuerpo docente y en los estudiantes a todos los niveles  de primaria, 

secundaria, terciaria, pero también a nivel de aprendizaje  de temas más técnicos  para 

el empleo y no en educación para el empleo, sino  una educación para la satisfacción  

personal, el crecimiento  personal individual y espiritual de las  personas  también. 

Y SE  VAN A FUNCIONAR ALGUNAS PROPUESTAS QUE  HAN SURGIDO DEL 

CONSEJO DE SEGURIDAD CON  EDUCACIÓN, LE DIGO ESTO PORQUE EL  TEMA DE 

LA SEGURIDAD EN LAS ESCUELAS ES DELICADÍSIMO, ENTONCES SÍ SE REQUIERE  

ACCIONES EN ESE SENTIDO. 

Absolutamente, lo interesante es que se ve claramente  como  varios ejes de acción de 

la dimensión de Seguridad  van a tener  no solo que fusionarse, pero van a tener que 

trabajar de manera muy compatible y complementaria con lo que va a salir  y acción  a 

la estrategia a nivel  de educación. 

Ya hoy  mismo a nivel del Ejecutivo se está haciendo  esa interface, me parece que  eso 

vamos a tener que reforzarlo a través del trabajo también  del Consejo de Educación y 

dar el apoyo  necesario de todos los sectores  a esta dinámica. 

BUENO, ESTA TARDE VIENE A NUESTRO PAÍS EL SECRETARIO  GENERAL DE  LA 

ONU, BAN KI –MOOM EN EL MARCO  DE ANIVERSARIO DE  LOS ACUERDOS DE 

PAZ. CÓMO VALORA ESTA VISITA HISTÓRICA. 

De hecho lo valoro como histórica, muy oportuna en este momento es un momento en 

el cual se está poniendo el… en el dialogo para la construcción de consensos  y  de 

estrategias  conjuntas entre todos los sectores de la sociedad  y el Secretario General  

llega aquí para alentar este espíritu de diálogo  positivo y constructivo para solucionar 

los problemas que aquejan al país y para poder  aprovechar las oportunidades 

latentes que  tiene el país. 

Además de celebrar el Vigésimo Tercer Aniversario de  la Firma de los Acuerdo de Paz 

y celebrar también este acuerdo y el papel de El Salvador que ha sido  un papel… de 

hecho como sistema  de Naciones Unidas  en todos los países que están en crisis o que 



están saliendo   o están en  contexto de conflicto que quieren salir de contexto  de 

conflicto, El Salvador es un parámetro y es una inspiración para resolver esos  

problema , este país  ha salido a  resolver su problema de conflicto interno, político  

militar y hoy estamos aquí para celebrar esto. 

UNA DE LAS ACTIVIDADES QUE TIENE PROGRAMADO  EL SECRETARIO  GENERAL 

DE LA ONU, APARTE  DE OTRAS PORQUE ENTIENDO QUE TIENE UNA AGENDA 

BASTANTE  INTENSAS  EN ESTOS  POCOS DÍAS QUE  VA A ESTAR AQUÍ  EN 

NUESTRO PAÍS, ES LA VISITA A LA TUMBA DE MONSEÑOR  ROMERO, LO 

INTERPRETA ESTO COMO UN  RECONOCIMIENTO A SU FIGURA, A SU LEGADO. 

Hay un día de las Naciones Unidad oficial que ha sido … por la Asamblea General, 

entonces reconocimiento a nivel de Naciones Unidas y todos los Estados del mundo … 

por eso Naciones Unidas es bien claro . 

Es un honor para el Secretario  General  de ir y rendir respeto a la cripta de Monseñor 

Romero, una persona  que es inspiración  para todos los pueblos de este mundo. 

A VER, USTED  EN UNA ENTREVISTA ANTERIOR  TAMBIÉN HABLABA  DE LA 

NECESIDAD DE RENOVAR EL ESPÍRITU DE LOS ACUERDOS D EPAZ. CÓMO SE 

RENUEVA ESE ESPIRITU. 

Bueno, se renueva el espíritu  renovando con una acción colectiva, activando un 

espíritu también de cohesión de todas y todos los salvadoreños  alrededor del 

potencial de este país, de o que es este país   pero del potencial que tiene, este es un 

país que claramente hoy  como hoy tiene problemas diferentes respecto al  1992, pero 

son problemas importantes para la  gente y su felicidad como die el presidente, están 

en el corazón de todos los sectores entonces la renovación de este espíritu  es a través 

de un diálogo constructivo, de la articulación , también de  acuerdos claros alrededor 

de medidas, alrededor de áreas prioritarias que tiene la posibilidad de resolver los 

problemas de la gente y de aprovechar las  oportunidades latentes de este país y las 

actuales. 

Entonces las renovaciones es ese espíritu  que se puede, catalizador de la acción 

conjunta  del pueblo salvadoreño, de las instituciones y de todos los sectores para 

proveer soluciones rápidas a los problemas de país. Claramente no hay atajos, pero 

solo con la cohesión social que es el sinónimo de renovación del espíritu de los 

Acuerdos de Paz se pueden resolver los problemas, con un enfoque constructivo, 

crítico también, pero constructivo, se pueden resolver los problemas y con planes 

claros, con una acción conjunta, con energía y que haya una inversión de todas y de 

todos, del Estado claramente, pero también de los ciudadanos. 



 
VE USTED QUE ESTE GOBIERNO TRABAJA EN ESTE SENTIDO, POR EJEMPLO. 
 
Bueno, es claro que está trabajando en este sentido, el Presidente de la República, 
mismo, es reconocido por todos los actores sociales, económicos y políticos, ha puesto 
el acento en la necesidad de enrumbar un diálogo nacional para encontrar acuerdos y 
enrumbar acciones para resolver los problemas de país. 
 
Me parece que estamos en una muy buena dirección. 
 
BUENO EL GOBIERNO TAMBIÉN CONTINÚA REFORZANDO LOS PROGRAMAS 
SOCIALES QUE FUERON CREADOS EN LA PASADA ADMINISTRACIÓN ¿CÓMO VE 
EL PNUD EL APOYO A LOS SECTORES MÁS DESFAVORECIDOS DE NUESTRO PAÍS 
EN EL TEMA ESTE DE LOS PROGRAMAS SOCIALES Y LA IMPLEMENTACIÓN DE 
ESTE GOBIERNO DE DAR NO SOLAMENTE CONTINUIDAD SINO QUE TAMBIÉN 
REFUERZO A ESTOS PROGRAMAS? 
 
Mire hay que poner una, hay que priorizar y hay que focalizar en la gente que vive o 
que está expuesta en situaciones de vulnerabilidad. Las personas que son más pobres, 
las que son más vulnerables, porque esta es una responsabilidad del Estado. Pero 
también es una responsabilidad moral de la sociedad y de activar un espíritu de 
solidaridad y de apoyo a estas poblaciones ya los grupos más desfavorecidos en este 
país, y de poder derrumbar todas esas barreras, porque esta es gente como todas y 
todos nosotros, el problema que tienen es que se sitúan en un contexto de 
vulnerabilidad y están expuestos a riesgos y entonces lo que hay que hacer en espíritu 
solidario es, y es también una responsabilidad de todas y todos, en particular del 
Estado, es de dar soluciones y de derrumbar los obstáculos al bienestar. 
 
QUISIERA REFERIRME TAMBIÉN A LOS OBJETIVOS DEL MILENIO, ¿CÓMO VA EL 
SALVADOR EN EL CUMPLIMIENTO DE ESTOS OBJETIVOS Y CUÁLES LE HAN 
QUEDADO PENDIENTES? 
 
Mire, por ejemplo, para, en relación al objetivo de educación que se había establecido, 
que se focalice la educación primaria, ahí hay un importante avance, un importante 
avance, pero cuando se ve el tema de la educación secundaria y terciaria, ahí hay un 
problema de calidad de la educación y también hay un problema de la cantidad de 
estudiantes o de la población, de niños, niñas y adolescentes, que tienen la posibilidad 
de entrar en el sistema educativo. Hay rezagos bien importantes ahí. 
 
Tenemos problemas a nivel medioambiental, ahí hubo una (…) de deforestación bien 
importante, hay que proteger lo que es la biodiversidad natural, que es una riqueza 
natural de este país, y hay que también fomentar todo lo que son políticas y 
estrategias de gestión de los recursos naturales, en particular estoy pensando al agua 
en el país. 
 



Tenemos avances importantes que se han hecho a nivel del combate, del VIH, y 
también tenemos una reducción de la pobreza muy importante si hacemos un (…) con 
1991 y con el 2007, que son los dos años en los cuales hay estadísticas claras. (…) de la 
pobreza extrema, que es de la pobreza relativa.  
 
Claramente hay todavía importantes avances que se tienen que lograr (…) no es 
suficiente, la economía está estancada, hay que reactivarla, hay que fomentar una 
inversión, un sistema y un aparato productivo que sea de mejor calidad y esto es 
sumamente importante. 
 
Hay también temas en los cuales hubo avance, por ejemplo empoderamiento político 
de la mujer, la Asamblea Legislativa. 
 
LA IGUALDAD DE GÉNERO, AUTONOMÍA. 
 
La igualdad de género, bueno la igualdad de género a nivel de empoderamiento 
político, hubo un crecimiento de la presencia de las mujeres en la Asamblea 
Legislativa del 18% en el 2012. 
 
TODAVÍA FALTA UN PORCENTAJE 
 
Al 27.4, bueno, las mujeres son más del 52% de la población, entonces ahí lo dice todo. 
Pero la mujer tiene un problema cuando se trata del tema de empoderamiento 
económico, las mujeres no tienen el mismo nivel de salario promedio de los hombres, 
de un lado. Del otro lado, hay mucho menos mujeres en puestos de liderazgo a nivel de 
la empresa salvadoreña, entonces, y además hay pocas mujeres a nivel de liderazgo en 
el sector de las políticas salvadoreñas. 
 
Entonces, hubo avances en la presencia de niñas, niños y adolescentes a nivel de las 
escuelas, entonces ahí hay paridad de hecho y hay más mujeres en las escuelas, que 
los hombres, y estamos a ese nivel, es toda una ruta que hay que seguir en adelante, 
los ODM 2015 se van a acabar a final de diciembre, pero se va a activar lo que son los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible del Milenio y ahí hablamos de salud de calidad, 
educación de calidad, todavía reducción de la violencia y de toda inseguridad, 
fortalecimiento de las estructuras del Estado, y ahí el impulso de una reforma de la 
función pública en El Salvador. 
 
Estoy muy contento de haber escuchado que hay ya un anteproyecto de ley que ha 
entrado a la Asamblea para impulsar la reforma de la función pública, el 
fortalecimiento de la función pública, impulsando el concepto de meritocracia, 
deficiencia, eficacia de la función pública, porque esa es la manera de articular un 
Estado que provee servicios de Estados, legislativos, de justicia y de sistema ejecutivo 
a nivel de servicios de educación, de salud, de servicios de atención a la población. 
 
BUENO, ROBERT VALENT MUCHAS GRACIAS POR HABERNOS ACOMPAÑADO 
ESTA MAÑANA Y POR ESA INFORMACIÓN. 



 
Muchas gracias a usted, muy gentil. 
 
 


